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Comitê de Bacias Hidrográficas do Litoral Norte  

Câmara Técnica de Agroecologia e Sistemas Agroflorestais 

 
 

Memória da Reunião Virtual da CT-AgroSAFs 
 
 
 
Data: 30/05/2023                                                    Início: 9:30 Término: 12:00 

Participantes Entidade 
Andrea Araujo Vasconcelos Fiocruz, UFRJ, Ubatuba 
Ana Patrícia Arantes FunBEA 
Ana Maria Panarelli  SEMIL/CPLA 
Celia Alves Surita SEMIL/CRHi 
Claudia Viana Secretaria Meio Ambiente de Caraguatatuba 

Cleide Azevedo ITESP 
Fabio Luciano Pincinato SEMIL/CRHi 
Gabriele Cerqueira Sant’Ana SIMA/CFB 
Gilberto J. B. de Figueiredo SAA/CATI/CA Caraguatatuba 
Gisele Bazzo IPEMA 
Jociani Debeni Festa SEMIL/CRHi 
Jussara Fernandes Santos IPESA 
Julia Krahenbuhl Composta Boiçucanga/S.Sebatião 
Julia Trommer IPESA 
Lia Yazigi IPESA 
Maíra Formis SAA/CATI/Ubatuba 
Maurício Rubio SAA/CATI/São Sebastião 

Monica Spegiorin APEVE 
Silvia Chile AMPRAFE-Ubatuba 
Silas Barsoti SAA/CDRS/São Sebastião 
Simone Monteiro PMSS 

 
Pauta 
 
1 – Boas-vindas e combinados - 10 min 
 
2 – Prioridades acordadas para a CT-Agro para 2023 - apresentação - 20 min 
 
3 – Elaboração do plano de ação da CT-Agro para 2023 - 40 min 
 
4 - Projetos FEHIDRO apresentados neste ano, e afetos à CT Agro- 40 min 
 
5 - Projeto Ecoagriculturas – informes - 10 min 
 
6 – Informes gerais 
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Item 1  - Apresentação e combinados 
Cleide iniciou a reunião com as boas-vindas e os participantes se apresentaram 
brevemente. Pontuou que a nova coordenação da Câmara Técnica pretende a 
continuidade das ações da gestão anterior, sempre de forma democrática e 
participativa. 
Combinamos de terminar a reunião dentro do horário, com falas curtas e objetivas. 
 
Item 2 – Prioridades da CT agro para 2023 
 
Tendo como base a apresentação do “Planejamento CBH 2023”, para a CT agro constam 
os seguintes pontos 
1- Apoio na elaboração, análise e acompanhamento dos projetos FEHIDRO 
2- Realização de atividades práticas/ intercâmbios com os membros e apoiadores 
3- Apoio na comunicação do CBH-LN  
4- Produção de 2 boletins do Roça Caiçara, por ano. 
5- Participação e apoio de Encontros de Agroecologia 
6- Reforçar a pauta da Agroecologia no Relatório de Situação 
7- Apoiar na difusão de tecnologias sociais da agroecologia (produção, conservação, do 
solo, água, biodiversidade, saneamento, compostagem) 
8- Apoiar, fortalecer e induzir projetos, iniciativa e políticas públicas que promovam a 
compostagem, PSA/PSE, restauração ecológica, SAFs, uso sustentável da biodiversidade 
e outras práticas agroecológicas 
9- Ações para promover a segurança e soberania alimentar, a economia solidaria e o 
saneamento rural 
10- Analisar a logística da produção agroecológica na região (mecanismos de 
distribuição)  
 
Cleide : Um informe sobre o Roça Caiçara: Na ultima reunião presencial ficou acordado o 
tema sobre comercialização/ comercio justo/ ou algo nesta linha (item 10, acima).  A 
responsável ficou a pesquisadora da UPD Ubatuba, eng. Isabel Viegas.   
 
Item 3. – Elaboração do plano de ação para 2023 
Gabriele Sant’Ana e Lisa apontaram a necessidade de estruturar uma tabela com os 
eixos temáticos, objetivos/metas, e ações específicas para 2023, que foi consenso. 
Silas compartilhou o link da planilha do Plano de Trabalho: 
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1Ojuq-
uq_1fE4mHdlyWw9MGzpP4Y2EkF_/edit#gid=1980049541.  
Como a avaliação nessa reunião, seria trabalhosa e não haveria tempo hábil, foi 
priorizado o cumprimento do restante da pauta, ficando como encaminhamento para os 
participantes, a tarefa de leitura, apresentação de sugestões e contribuições, além de 
elencar as prioridades que possam ser executadas a curto prazo. 
 
Item 4. - Projetos FEHIDRO apresentados neste ano, e afetos à CT Agro 

Silva Chile sugeriu que a equipe de analistas se reunisse para as análises das propostas 
de Projeto FEHIDRO efetuadas na CTAgro, para que houvesse maior interação e 
elaboração conjunta do Formulário de Análise, bem como para auxiliar os novos 
integrantes da CT que se propuseram a contribuir com a análise das propostas.  

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1Ojuq-uq_1fE4mHdlyWw9MGzpP4Y2EkF_/edit#gid=1980049541
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1Ojuq-uq_1fE4mHdlyWw9MGzpP4Y2EkF_/edit#gid=1980049541
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Silas explicou que esse ano as análises foram realizadas sem reuniões por conta do 
prazo para o envio do Formulário, mas que essa tem sido uma prática da CT, pois se 
considera que é uma forma mais adequada para análise das contribuições pela equipe. 
Considerou ainda que poderíamos voltar ao formato anterior à pandemia, com ao 
menos uma atividade de campo entre as reuniões mensais. Sugestão aceita por todos, 
restando ajustarmos a programação. 
Jociane esclareceu que tão logo a nova sede do CBH-LN seja inaugurada, as reuniões 
poderão voltar a ser presencial (ou híbridas), no local.  
 
Com relação ao prazo de análise e encaminhamento das propostas foi compartilhado o 
link do CBHLN/SIGRH, onde se pode acessar todos os documentos relacionados ao Edital 
do FEHIDRO: https://sigrh.sp.gov.br/public/uploads/documents//CBH-
LN/23471/edital_fehidro_cbhln_2023.pdf. 
 
Item 4.1 – Projeto “Fortalecimento da Cadeia Produtiva da Semente e Polpa da Juçara” 

A Engenheira Florestal Jussara apresentou em linhas gerais a proposta de projeto do 
IPESA, intitulado “Fortalecimento da Cadeia Produtiva da Semente e Polpa da Juçara”, de 
fomento à venda de sementes à Fundação Florestal, para repovoamento do Parque Estadual da 
Serra do Mar, e venda da polpa (ou mixa) para a merenda escolar (Prefeitura Municipal). 
Esclareceu que acolheu sugestões do grupo de análise e realizou ajustes no projeto de forma a 
fortalecer a “Assistência Técnica e Extensão Rural” (ATER) em detrimento às ações de 
“formação” de forma que, assim, o projeto permaneceria na CT Agro (e não na CT Educação 
Ambiental) 
 
Cleide informou que existe “termo de cooperação técnica” entre Fundação Itesp e Fundação 
Florestal no “programa de conservação da palmeira Juçara”, de forma que encaminhou à 
diretoria do Itesp uma proposta de termo de parceria entre IPESA e ITESP, no mesmo sentido, 
ainda em tramitação.  
 
Simone Monteiro, Claudia Viana e Gilberto deram informes sobre a forma de regularização da 
polpa, com registro no Ministério da Agricultura. 
 
Julia citou que tem havido interesse na compra da juçara em pó, sendo essa forma a mais fácil 
para o mercado e logística de transporte, mas há falta de maquinário. 
Cleide informou sobre o encontro promovido pela Fundação Florestal dos produtores de polpa 
de juçara do Vale do Ribeira, com os daqui de Ubatuba, e que tal tecnologia já está sendo 
desenvolvida no Vale, que por sua vez, não consegue vender a polpa para a prefeitura, tendo na 
venda de sementes a principal receita. 
 
Em seguida foi questionado sobre qualidade da água na ABU (associação de Bananicultores de 
Ubatumirim), onde existe uma microindústria de processamento de polpa. Lisa informou que 
apurou que já existe um encaminhamento de instalação de poço profundo no local, pela 
Prefeitura Municipal  
 
Tb se falou do alto custo de energia elétrica para o funcionamento das câmaras frias na ABU. 
Gilberto informou que há linha de financiamento do Estado – FEAP Energia Solar, para financiar 
até R$ 200.000,00, com juros de 3%/aa. E citou a empresa a Systema Engenharia 
Mauricio informou que o produtor rural tem isenção do ICMS para compra de câmara fria. 
Gisele cita que o IPEMA está procurando edital para aquisição de Painel Solar para suprir as 
câmaras frias já existentes na ABU 

https://sigrh.sp.gov.br/public/uploads/documents/CBH-LN/23471/edital_fehidro_cbhln_2023.pdf
https://sigrh.sp.gov.br/public/uploads/documents/CBH-LN/23471/edital_fehidro_cbhln_2023.pdf
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4.2 - Projeto “Quintais Produtivos” 
Julia k. fez um breve relato sobre o projeto, da Funbea, e informou que incorporou ao 
projeto as sugestões dos analistas.  
Fabinho esclareceu que mesmo sendo o projeto encaminhado pela CTEA, a CTAgro 
deverá acompanhar a execução pois Educação Ambiental e Agroecologia são temas 
transversais, com afinidade. Alertou que os tomadores devem ter todo o cuidado para 
atender todas as condicionantes do Manual de Procedimentos Operacionais, para não 
correr riscos de reprovação quando da análise pelo Agente Técnico; especialmente ao 
anexo 1e 2 do novo manual operacional do FEHIDRO (tipologias). 
Andrea Araujo sugeriu que seja considerado o item sobre Segurança Hídrica e 
saneamento quando do diagnóstico 
Julia K. esclareceu que na oportunidade todos os parceiros serão convidados a colaborar 
na elaboração do formulário de diagnostico. 
 
Foi consenso entre os presentes na reunião que seria interessante fortalecer o 
intercâmbio com a CT educação ambiental, especialmente no acompanhamento dos  
dois projetos apresentados, independente do seu enquadramento. 
 
Item 5. -Projeto Ecoagriculturas– práticas da agroecologia na proteção das águas”, 
 
Cleide esclareceu que o convite feito não tem o caráter de acompanhamento das etapas ou do 
cronograma, apenas uma visão geral de um projeto gestado na CT agro e em andamento, para 
ciência dos novos integrantes.  
Lisa esclareceu preliminarmente que o IPESA está executando apenas uma fase, sendo o 
tomador o Instituto Supereco 
Fez uma breve apresentação, informando que o propósito do projeto foi o de evidenciar 
as experiências agroecológicas existentes nos quatro municípios do litoral norte de SP, e 
selecionar agricultores aptos a receberem equipamentos de fomento à agroecologia. 
Informou que houve atraso no cronograma especialmente devido a pandemia e 
também a alterações no protocolo de transição agroecológica. O link de acesso a mais 
informações deste projeto foi compartilhado no chat: https://ipesa.org.br/programas-e-
projetos/agua-e-floresta/ecoagriculturas/.  
Silas comentou no chat que “Tinha uma ideia do grupo da CT Agroecologia, que está 
acompanhando e apoiando a execução do projeto, que era dividir um pouco mais o 
recurso, para atender mais famílias de agricultores. Mas, vai depender da aprovação do 
agente técnico e do recurso disponível, lembrando que teve inflação ao longo dos 4 
anos de projeto”. E que o SIS RURAL em construção/melhoramento atrasou a execução. 
 
6 - Informes 
Silas ressaltou a importância de participação na Audiência Pública do Pré-Sal, que 
acontecerá hoje 30/05 em Caraguatatuba e outra em 01/06; sobre o PL contra o marco 
temporal e sobre tuitaço que está em circulação. Que caso aprovado, algumas aldeias já 
estabelecidas nos nossos municípios vão perder a possibilidade de demarcação.  
Também informou que as Conferências Municipais sobre Segurança alimentar vão 
acontecer até 31/07. 

https://ipesa.org.br/programas-e-projetos/agua-e-floresta/ecoagriculturas/
https://ipesa.org.br/programas-e-projetos/agua-e-floresta/ecoagriculturas/
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Monica informou que irá comparecer na audiência publica de hoje, e irá falar em nome 
da Sociedade Civil do CBH-LN, no que foi apoiada incondicionalmente.   
Lisa fez um pedido solidário para ajudar as meninas da NutriTerra, que sofreram um 
acidente com perda do carro que é utilizado para o trabalho e das cirurgias que serão 
necessárias, em decorrência do acidente. As contribuições podem ser feitas pelo 
https://www.catarse.me/carro_pro_nutre_terra_5293?ref=project_link#about.  
 
 
 
7- Encaminhamentos 
 
- Elaborar o plano de ação 2023 como base na tabela item 3 , acima. 
- Continuar o acompanhamento dos projetos FEHIDRO afetos a CT agro, tanto os em 
andamento quanto os apresentados para o próximo pleito. 
- Continuar colaborando coma comunicação- CBH LN 
 
PROXIMA REUNIÃO DIA 20/06/2023, terça feira, de 9 às 12h. Hibrido??? 
 
Memoria de reunião elaborada por Cleide Azevedo e Celia Surita em 6/6/23 

https://www.catarse.me/carro_pro_nutre_terra_5293?ref=project_link#about

